

Miércoles 8 de noviembre de 2017

## SECRETARIO

**Sagarpa en la vanguardia en transparencia y tecnología para la entrega de incentivos productivos.-** La **Sagarpa** se encuentra a la vanguardia en transparencia, gracias a la innovación en las herramientas tecnológicas digitales que se utilizan en la operación de los programas y componentes que entregan incentivos y apoyos a los productores del campo de México. Así lo aseguró el titular de la Dirección General de Tecnologías de Información (DGTI) de la dependencia, Gonzalo Álvarez Zerecero, luego de señalar que con la implementación del Padrón Único de Beneficiarios (PUB) de la Sagarpa, comienza una nueva era y “el titular de la dependencia, **José Calzada Roviroso** nos ha dictado que la transparencia es número uno en todo lo que estamos haciendo”. Mencionó que la tecnología se usa para garantizarle al beneficiario la transparencia en la ejecución de su apoyo y, específicamente ahora, se utiliza en el momento de capturar su solicitud en programas que dependen de la Sagarpa. **Talla política/ Agustín Alvarez/ Periódico Ya/ Enfoque noticias/ Hoja de ruta digital/ 20 Minutos/ Notiradar/ Azteca digital/ Argón noticias/ México informa/ Al momento/ Tribuna/ La voz del puerto/ El arsenal/ Voragine/ Índice político/ Hombres del poder/ Arriba el campo/ Página ciudadana**

**PRI, ¿un candidato sorpresa? (Signos vitales de Alberto Aguirre).-** El cuarteto propuesto por Emilio Gamboa Patrón sirvió para entretener a una prensa complaciente pero no convenció a la nomenclatura, que prefería la inclusión de figuras como el ex dirigente partidista, Manlio Fabio Beltrones, o el titular de la Sagarpa, **José Calzada Roviroso**. El ex mandatario priista del Estado de México, Eruviel Ávila, simplemente no emocionó. **El Economista, 53**

## MONITOREO

Difundido el martes 7 de noviembre 2017

## SAGARPA

Se registraron 20 impactos del Boletín 380 “SAGARPA a la vanguardia en transparencia y tecnología para la entrega de incentivos productivos”.

Portales:20

---

## SÍNTESIS INFORMATIVA

**SAGARPA**  
SECRETARÍA DE AGRICULTURA,  
GANADERÍA, DESARROLLO RURAL,  
PESCA Y ALIMENTACIÓN



**Boletín 380 “SAGARPA a la vanguardia en transparencia y tecnología para la entrega de incentivos productivos”.** La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (**SAGARPA**) se encuentra a la vanguardia en transparencia, gracias a la innovación en las herramientas tecnológicas digitales que se utilizan en la operación de los programas y componentes que entregan incentivos y apoyos a los productores del campo de México. Así lo aseguró el titular de la Dirección General de Tecnologías de Información (DGTI) de la dependencia, Gonzalo Álvarez Zerecero, luego de señalar que con la implementación del Padrón Único de Beneficiarios (PUB) de la SAGARPA, comienza una nueva era y “el titular de la dependencia, José Calzada Roviroso nos ha dictado que la transparencia es número uno en todo lo que estamos haciendo”. Mencionó que la tecnología se usa para garantizarle al beneficiario la transparencia en la ejecución de su apoyo y, específicamente ahora, se utiliza en el momento de capturar su solicitud en programas que dependen de la SAGARPA. Las aplicaciones móviles de la SAGARPA, señaló, tienen el objetivo de hacerle la vida más fácil al productor, hacerlo más productivo y ayudarlo a que gane más dinero, son para que el campesino no se quede rezagado, porque también tiene el mismo derecho de acceder a través de la tecnología a mejores oportunidades. Resaltó que el esquema del PUB comenzó a elaborarse desde febrero del 2016, e inició el registro en enero de este año, por lo que ahora se cuenta con un listado de aproximadamente 3.3 millones de solicitantes y beneficiarios de incentivos de los diversos componentes que opera la SAGARPA de una meta que se fijó para este año de 3.8 millones de personas. Para la integración del Padrón Único se cuenta con los datos del Registro Nacional de Población (RENAPO), con foto de la credencial del INE del beneficiario, se tiene la foto, huella y voz de las personas, por lo que existe la seguridad de que los beneficiarios son los que están validados para recibir el incentivo y ahí comienza la transparencia, aseveró.

<http://www.tallapolitica.com.mx/sagarpa-a-la-vanguardia-en-transparencia-y-tecnologia-para-la-entrega-de-incentivos-productivos/>

<http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/443634>

<http://periodicoya.com/2017/11/07/sagarpa-a-la-vanguardia-en-transparencia-y-tecnologia-para-la-entrega-de-incentivos-productivos/>

<http://www.enfoquenoticias.com.mx/noticias/sagarpa-se-encuentra-la-vanguardia-en-transparencia-lvarez-zerecero>

<http://hojaderutadigital.mx/sagarpa-a-la-vanguardia-en-transparencia-y-tecnologia-para-la-entrega-de-incentivos-productivos/>

<http://www.20minutos.com.mx/noticia/294537/0/agricultura-implementa-tecnologias-digitales-para-mejorar->

## SÍNTESIS INFORMATIVA

transparencia/

<http://www.notiradar.com/noticia/nota,6310947/t,Agricultura+implementa+tecnolog%C3%ADas+digitales+para+mejorar+transparencia/>

<https://azteca.digital/2017/11/07/agricultura-implementa-tecnologias-digitales-para-mejorar-transparencia/>

<http://mexicoinforma.mx/index.php/84-negocios0/30193-sagarpa-a-la-vanguardia-en-transparencia-para-la-entrega-de-incentivos-productivos>

<http://almomento.mx/sagarpa-a-la-vanguardia-en-transparencia-tecnologia-la-entrega-incentivos-productivos/>

<https://tribuna.com.mx/nota.php?n=47843>

<http://argonmexico.com/sagarpa-a-la-vanguardia-en-transparencia-y-tecnologia/>

<https://panoramaagrario.com/2017/11/sagarpa-a-la-vanguardia-en-transparencia-tecnologia-la-entrega-incentivos-productivos/>

<http://lavozdelpuerto.com.mx/nota.php?n=47843>

<http://www.elarsenal.net/2017/11/07/sagarpa-a-la-vanguardia-en-transparencia-y-tecnologia-para-la-entrega-de-incentivos-productivos/>

<https://www.voragine.com.mx/2017/11/07/sagarpa-a-la-vanguardia-en-transparencia-tecnologia-la-entrega-incentivos-productivos/>

<http://indicepolitico.com/sagarpa-a-la-vanguardia-en-transparencia-y-tecnologia-para-la-entrega-de-incentivos-productivos/>

<https://hombresdelpoder.com/noticia.php?id=46172>

<http://arribaelcampo.com.mx/sagarpa-la-vanguardia-en-transparencia-y-tecnologia-para-la-entrega-de-incentivos-productivos/>

<http://www.paginaciudadana.com/sagarpa-con-tecnologia-a-la-vanguardia-en-entrega-de-incentivos/>

**Agroindustria mexicana va por fortalecer al sector en acuerdo trilateral.-** El sector agropecuario no será moneda de cambio en la negociación para modernizar el TLCAN, y en todo caso lo que se busca es fortalecerlo por su carácter estratégico, coincidieron economistas y productores mexicanos. En la presentación del estudio "Sector agroalimentario: motor de desarrollo económico en México", elaborado por la empresa Grupo de Economistas y Asociados, los especialistas sostuvieron que esa es la posición que el equipo de negociación mexicano defiende. El presidente de la Confederación Nacional Agropecuaria (CNA), Bosco de la Vega, señaló que los productores de los tres países han establecido claramente a sus respectivos gobiernos que fortalecer el TLCAN en el rubro agropecuario es estratégico para la región y por ello no aceptarán propuestas que la debiliten. Estimó que a pesar de la dureza con que se ha conducido el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, y sus negociadores, lo cierto es que si realmente quisieran imponer sus posiciones "ya se habrían levantado de la mesa y no es así, incluso para la quinta ronda acordaron adelantar dos días las mesas de trabajo". El dirigente del CNA afirmó que otro factor que incidirá en las negociaciones del TLCAN es el relativo a la reforma fiscal de Estados Unidos, pues para el gobierno de Donald Trump es de importancia total. En su oportunidad, Flavio Díaz Mirón, coordinador de asesores de **SAGARPA**, sostuvo que el TLCAN posicionó a México como "jugador de primer nivel" en varios

## SÍNTESIS INFORMATIVA

sectores industriales, como el automotriz y ahora el agropecuario. En este marco, comentó que es importante que en la revisión del tratado trilateral con Estados Unidos y Canadá, lo mismo que en otros acuerdos como el bilateral con Brasil, se debe hacer valer ese estatus que le ha costado más de dos décadas alcanzar a México. A su vez, el socio fundador de GEA, Mariano Ruiz Funes, al presentar los principales hallazgos del estudio, estableció que el TLCAN permitió a México pasar de un déficit de su balanza comercial del sector primario de tres mil millones de dólares a un superávit de cuatro mil millones de dólares.

<http://www.20minutos.com.mx/noticia/294420/0/agroindustria-mexicana-va-por-fortalecer-al-sector-en-acuerdo-trilateral/>

**México es “chelero”.-** Crece consumo de cerveza artesanal, pero no llega ni al 1% de la convencional

En los últimos años la cerveza mexicana ha experimentado un amplio crecimiento en producción y exportación. Hoy, México es el sexto consumidor de cerveza a nivel mundial, con 63 millones de consumidores y un consumo per cápita de 60 litros al año. Dicho comportamiento sectorial le ha permitido satisfacer la demanda nacional e internacional y reducir en 2016 el número de importaciones (2.5 millones de hectolitros) en 1.2% comparado con el año anterior. La cerveza mexicana tiene presencia en más de 180 países, colocándose como el principal país exportador de cerveza en el mundo, según la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (**SAGARPA**). En tanto, China, Estados Unidos y Brasil dominan la producción de cerveza en el mundo, en 2016 México se colocó por debajo de ellos al producir 105 millones de hectolitros y superar a Alemania. A pesar de ser uno de los principales productores, Estados Unidos es el mayor importador de cerveza mexicana al consumir 86% de las exportaciones. De acuerdo con información de los organizadores de la octava edición de Cerveza México, que se realizará del 10 al 12 de noviembre en la Ciudad de México, aunque la cerveza industrial tiene gran auge en el mercado mexicano, desde 2011 la cerveza artesanal ha ido abriéndose paso y ha alcanzado gran popularidad entre los consumidores de éste líquido. Un estudio realizado por ACERMEX y Copa Cerveza MX en 2017, la producción en México de cerveza artesanal se distribuye de la siguiente manera: 86% en planta propia, y 14% en maquila. Jalisco ocupa el primer lugar como productor de cerveza artesanal a nivel nacional por litros, mientras que Baja California ocupa el primer lugar en cantidad de cervecerías existentes. Ambos estados son punta de lanza en Turismo Cervecerero, este innovador modelo de

## SÍNTESIS INFORMATIVA

negocio es una excelente opción para los productores independientes que necesitan de mejorar el flujo de capital. Existen más de 600 cerveceras artesanales en el país, éstas pueden clasificarse dentro de tres grupos: el A, aquellas que producen menos de 100 hectolitros; el B, cuya producción es de 101 a 500 hectolitros; y el C, quienes superan los 500 hectolitros. La cerveza artesanal ha tenido un crecimiento acelerado en sólo seis años. En 2011 las ventas totales de esta bebida fueron de 10,595 hectolitros, se estima que para este año las ventas serán de 166,069 hectolitros. A pesar de tener un gran incremento en la producción, ésta se encuentra lejos de llegar al 1% de la producción nacional de cerveza. En el ámbito agrícola, SAGARPA reporta una producción de 3 millones 862 mil toneladas anuales de trigo y 978 mil toneladas de cebada, sin embargo, estos insumos son utilizados en su mayoría por las grandes industrias cerveceras. Debido a lo anterior los productores de cerveza artesanal se encuentran obligados a importar los ingredientes y aumentar sus costos de producción. La Secretaría de Economía reporta que la industria cervecera representa el 4% de la recaudación total de impuestos a través del IEPS, IVA e ISR, solamente el IEPS grava a todas las cervezas con el 26.5% sobre el precio de venta. Lo anterior, aunado a las dificultades para conseguir los insumos lleva a los cerveceros artesanales a tener precios elevados en sus cervezas, un factor determinante para el consumidor al momento de elegir qué cerveza tomar.

<http://imagenagropecuaria.com/2017/mexico-es-chelero/>

### **Cada año se sacrifican más de 120 mil cabezas de ganado equino en México.-**

- En rastros de Chihuahua, Coahuila y Zacatecas.
- En Zacatecas el consumo de carne de caballo es una práctica común en un sector reducido de la población.
- Existen al menos diez establecimientos autorizados para la venta de carne de caballo.
- Miguel Antonio Félix Domínguez, jefe del Programa de Salud Animal de la **Sagarpa**, dijo que el consumo de carne de caballo es legal y seguro desde el punto de vista sanitario.

07/11/2017 Televisión: Las Noticias de las 18:00 hrs. con Raúl Rodríguez Cortéz, C-4 Abierta, 18:27 hrs.

[http://testigos.intelicast.co/2017/11Noviembre17/Imagenes\\_07112017/07112017020647nc.mp4](http://testigos.intelicast.co/2017/11Noviembre17/Imagenes_07112017/07112017020647nc.mp4)

### **Pegan a SAGARPA recortes de personal y presupuesto. De mil 200**



## SÍNTESIS INFORMATIVA

**SAGARPA**  
SECRETARÍA DE AGRICULTURA,  
GANADERÍA, DESARROLLO RURAL,  
PESCA Y ALIMENTACIÓN



**trabajadores.-** En la **SAGARPA**, ahora somos 450, sesenta de confianza y 300 sindicalizados

Los recortes presupuestales que ha aplicado el Gobierno Federal en los últimos años al presupuesto destinado a apoyar las actividades productivas en el campo, también le han pegado al número de personal en la SAGARPA, aceptó Eduardo Mansilla Gómez quien dijo que el número trabajadores han bajado de mil 200, a solo 450. “Cada año se ha estado reduciendo personal, y desde que fui delegado de SAGARPA hace 17 años y éramos mil 200 trabajadores, ahorita somos 450 de los cuales son 60 de confianza y 300 sindicalizados, otros prestadores de servicios que nos vemos precisados contratar cada año para atender demanda de productores”, dijo. El Delegado Federal de la Secretaría de Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación en Tamaulipas dijo además que los programas encaminados a brindar apoyo a las actividades productivas en Tamaulipas podrían recibir un recorte en su presupuesto para el próximo año. Agregó que esta semana, deberá de estar participando en una reunión a nivel nacional en la cual, podrían definirse los montos presupuestales para el campo en el 2018.

<http://www.laverdad.com.mx/local/pegan-a-sagarpa-recortes-de-personal-y-presupuesto>

## SECRETARÍA

**Entregan más de 91 mdp para el campo de Hidalgo.-** El gobernador Ornar Fayad Meneses y la subsecretaría de Desarrollo Rural de **Sagarpa**, Mely Romero Celis, entregaron más de 91 millones de pesos para el beneficio del campo. Las entregas fueron en el programa de Concurrencia, al que se destinaron 88 millones de pesos y para el programa El Campo en Nuestras manos se destinaron más de tres millones de pesos. **Capital, 7**

**Desplegado.-** La **Sagarpa** y el Siap emiten desplegado sobre “PIB primario oportuno al tercer trimestre de 2017” destacando el incremento en la producción agrícola al tercer trimestre de 2017. **Monitor Económico, 18**

**Alistan capacitación para jóvenes productores de BC.-** Con la finalidad de capacitar a los jóvenes emprendedores de las zonas rurales de Baja California, la Delegación Estatal de la **SAGARPA** impartirá el próximo jueves 9 de noviembre, la conferencia "Aprender, Desarrollarse y Crecer para Trascender", así lo dio a



## SÍNTESIS INFORMATIVA

conocer el titular en el Estado Guillermo Aldrete Haas. El funcionario comentó que el evento se desarrollará en las instalaciones del Instituto de Ciencias Agrícolas de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), que se ubican en el Ejido Nuevo León, del Valle de Mexicali. Aclaró que el evento iniciará a las 10:00 de la mañana y será impartido por el Ing. Rafael Pérez Arellano. **Monitor Económico, 16**

**Aldrete se tira a los pies de Kiko y enfrenta a los agricultores.-** El delegado de **Sagarpa**, Guillermo Aldrete Haas, se molestó con los productores de Mexicali cuando le recordaron que Kiko Vega esté siendo investigado en el Senado por enriquecimiento ilícito y lavado de dinero, esto tras la preocupación de los agricultores porque el administrador estatal tiene muy "manoseado el tema del agua". "Me molesta que en mi mesa hablen mal del gobernador, sea quien sea", dijo Aldrete exaltada. Le recordamos que esa mesa de las oficinas de SAGARPA, donde fue la reunión, se le pagan los ciudadanos a través de sus impuestos, así como su salario. **Monitor Económico, 17**

**Sugieren mejores precios para maíces tradicionales.-** El precio al que se paga el maíz criollo no es justo, pues al no estar modificado genéticamente conserva su pureza y su producción es más escasa respecto a los híbridos o transgénicos, refirieron productores. Cuando recién acaba la cosecha de este grano, alcanza precios de 4 mil pesos por tonelada, pero en la otra mitad del año, es decir, de enero a junio, ya hay más oferta porque otras cosechas ya entraron al mercado, así que el precio baja a 3 mil pesos, informó José Luis Arellano del **INIFAP**. Por ello, el criollo debería considerarse como un alimento gourmet y conseguir un precio promedio de entre 5 mil o 5 mil 500 pesos la tonelada. **Reforma, 8 Neg.**

**Rambutaneros del Soconusco excluidos de programas.-** en Tapachula, Chiapas, más de 2 mil hectáreas de rambután podrían desaparecer si no existe un programa de cultivo alternativo por parte de la **Sagarpa**, ya que las condiciones del fruto que hace algunos años se les consideraba exótico hoy es de alerta máxima; sin embargo las autoridades estatales y federales, se han mantenido impávidos con lo que sucede en el campo. El Presidente del Sistema producto Rambután en Chiapas, Alfonso Pérez Romero, agregó que actualmente ya no siembran rambután en nuevos espacios, porque los precios y la comercialización han caído drásticamente, al grado de no generar ningún tipo de ganancias para el productor. dijo que Sagarpa, la Secretaría del Campo y las autoridades locales, han etiquetado equivocadamente al rambután, ya que argumentan que no es un cultivo prioritario,

## SÍNTESIS INFORMATIVA

y nunca han diseñado un programa que incentive al productor de esta fruta, lo que podría ocasionar el abandono total al cultivo, como lo que ahora hacen con el cacao, café y mango. **Noticias de Chiapas, 36**

**Indolencia Oficial Ante El Dolor en Xochimilco Tras el Sismo (Correo Ilustrado).**- Fue lamentable que la maestra Mely Romero, subsecretaría de Desarrollo Rural de la **Sagarpa**, no haya asistido el 27 de octubre anterior al taller Afectaciones al sistema agroalimentario en San Gregorio, Xochimilco, derivadas del reciente sismo, convocado por la UNAM y el Conacyt. **Jornada, 2**

**Zacatecas, principal productor de frijol en México (Agronegocios, segunda parte).**- Con el almacenamiento del frijol se disminuye su oferta en los meses de octubre, noviembre y diciembre, es por ello que el gobierno federal, a través **ASERCA**, otorga un apoyo complementario al precio del frijol para las organizaciones y acopladores que mantengan almacenado por un tiempo determinado, más allá de enero del siguiente año de 0.60 pesos por kilogramo además de 1.50 por kilogramo a los productores que entreguen su producción en estos Centros de Acopio. **FIRA**, otorga un respaldo adicional a través del Programa Garantías Líquidas para la Comercialización de Frijol, mediante el cual se puede acceder al financiamiento en créditos prendarios con aforos de hasta 90 % del valor del certificado. **El Economista, 13 TE**

**Muestran cómo Van Gogh sucumbió ante el carmín de la grana cochinilla.**- El pintor holandés Vincent Van Gogh tenía especial fascinación por el rojo intenso que se obtiene de la grana cochinilla, insecto que se reproduce en las pencas del nopal. El primer embarque comercial a Europa del extracto de la también llamada cochinilla del carmín se ubica en 1523 o 1526. En la actualidad, se sabe que en aproximadamente 40 de sus obras utilizó ese pigmento mexicano. Actualmente, 15 estados en el país se dedican de manera relevante a la producción de la grana cochinilla, actividad que experimenta un renacimiento. Lidia Camacho, titular del INBA hizo hincapié en "el aporte intelectual" que la **Sagarpa** ha dado a la exposición mediante un microsítio con testimonios. **La Jornada, 3-A**

## SECTOR AGROPECUARIO

**Agro no es "ficha de cambio" en la negociación comercial.**- La importancia estratégica y crecimiento que tiene actualmente el sector agropecuario, es prueba

---

## SÍNTESIS INFORMATIVA

suficiente para que no se tome sólo como “moneda de cambio” en la renegociación del TLCAN, señaló Bosco de la Vega Valladolid, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Durante la presentación del estudio: “Sector agroalimentario, motor de desarrollo económico en México”, realizado por Grupo de Economistas y Asociados (GEA), dijo que la petición no es exclusiva de México, pues en las reuniones con las contrapartes, empresarios de las tres naciones han manifestado sus inquietudes. Ante los temas “difíciles” del TLC, detalló que el sistema no arancelario como el azúcar, ya se solucionó; no obstante, recordó que aún hay que tratar el asunto del tomate, manzana y papa. Mientras que en el capítulo 19, las reglas de origen o la posibilidad de nuevos aranceles y cuotas, está descartado que México pueda ceder.- **La Razón, 17 / El Heraldo de México, 27 / Reforma, 8 Neg/ La Crónica, 24 Neg.**

**Cancelar el TLCAN afectaría a 14 estados exportadores: Aregional.-** La posible cancelación del Tratado de libre Comercio de América del Norte (TLCAN) afectaría a 14 estados mexicanos, debido a su alta especialización exportadora, pues el 70 por ciento de sus productos se destinan a Estados Unidos, indicó la consultora Aregional. Frika Peralta Báez, coordinadora del área de Competitividad y Desarrollo Regional de la firma, explicó que Aguascalientes, Baja California. Coahuila, Chihuahua, Estado de México. Guanajuato, Jalisco, Morelos. Nuevo León, Puebla, San Luis Potosí, Querétaro, Sonora y Tamaulipas. son las entidades que están más expuestas ante una posible cancelación del TLCAN. Señaló que en dichos estados caerían las exportaciones al menos en 8.0 por ciento, además de que disminuiría la dinámica económica y bajaría la inversión extranjera directa, a causa de la alta dependencia comercial que tienen con Estados Unidos. Recientemente las tensiones entre México, Canadá y Estados Unidos se han intensificado debido a las presiones que ejerce Donald Trump para modificar las reglas de origen del TLCAN, eliminar el capítulo de solución de controversias comerciales y su insistencia en resolver el déficit comercial con México. Este escenario ha llevado a diversos analistas a considerar como viable la cancelación del acuerdo.- **La Crónica, 24, el Economista, 4 y 5**

**Aumentará presión para el TLCAN.-** Tras considerar que si sale la Reforma Fiscal de EU habrá mayores presiones la TLCAN, el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) previene que de no alcanzarse un acuerdo trilateral en las negociaciones en marzo de 2018, las discusiones pasarían a 2019. Bosco de la Vega presidente CNA, detalló que el hecho de la quinta ronda se adelanta dos días de la fecha prevista es una señal de que EU quiere seguir en las pláticas Bosco de la Vega dijo que el sector agroalimentario busca el reposicionamiento y no ser moneda de cambio ya que se ubica después de las industrias automotriz y eléctrica.- **Excelsior, 6 dinero.**

**Busca EU replicar estrategia del TLCAN en la OMC.-** Las propuestas de EU sobre

## SÍNTESIS INFORMATIVA

el libre comercio planteadas en la renegociación del TLCAN no serán distintas de las que ponga sobre la mesa en la Organización Mundial de Comercio (OMC), dijo la presidenta de la 11 Conferencia ministerial del organismo. Susana Malcorra. A un mes de que se realice la reunión ministerial, en esta ciudad, en donde se espera que los 164 integrantes de la organización tomen definiciones para reducir las distorsiones que hay en el intercambio comercial mundial, como el reducir los subsidios a la agricultura y a la pesca, Malcorra aseguró que se atraviesa por momentos complejos, en encrucijadas y ante un escenario en el que hay preocupación ante la posibilidad de que EU opte por cerrarse. La posibilidad de que pase esto preocupa porque es difícil imaginar un mundo en el que en el comercio internacional ese país no tenga un rol significativo.- **Crónica, 24 Negocios**

### **Punto y Aparte / Carne de res en la mira del TLCAN y avanza agroindustria.-**

Tiempo de la siega... y más allá del sórdido panorama económico, un rubro que no para de dar frutos es el agroindustrial. En la última década la evolución de dicho sector, que engloba a la agricultura, la ganadería y la pesca tuvo un desempeño positivo. En 2016 las actividades agropecuarias reportaron un alza del 2% y contribuyeron con un 3% del PIB nacional. Bajo el cálido sol de México se maduran una amplia variedad de frutas y hortalizas como la caña de azúcar, maíz y naranja. Además, actualmente somos el principal productor mundial de aguacate, chile verde, guayaba, jitomate, limón, mango, papaya, pepino y sandía. \*\* Carnita buena para comer... Sin embargo, las amenazas de EU en torno al TLCAN podrían opacar el panorama, sobre todo ante la propuesta de ventanas de estacionalidad y la controversial petición de restituir el etiquetado de país de origen en productos cárnicos, el cual fue eliminado hace dos años al ser considerado como una medida proteccionista para desincentivar el consumo de productos bovinos importados desde México.- **La Razón, 19**

### **Busca México más comercio con Vietnam.-**

El subsecretario de Comercio Exterior de la Secretaría de Economía, Juan Carlos Baker, y su homólogo de Vietnam, DoThang Hai, presidieron la primera reunión del Comité Conjunto sobre Cooperación Económica Comercial y de Inversión entre ambos países. Dicha reunión fue previa al arribo a Vietnam del presidente Enrique Peña Nieto y el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, para participar en la reunión de Líderes del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico. La Secretaría de Economía detalló que la celebración de esta primera reunión del Comité Conjunto abre el espacio para abordar, de manera constructiva, acciones que permitan profundizar la relación económica bilateral y promover una mayor cooperación en áreas estratégicas. Asimismo, se trataron temas sobre medidas sanitarias y fitosanitarias para productos agropecuarios y pesqueros, así como la negociación de Memorándums de Entendimiento sobre cooperación en sanidad y cuarentena.- **El**

## SÍNTESIS INFORMATIVA

Sol de México, 4-F

**Nada Personal, Sólo Negocios / La carne mexicana no es débil por Bárbara Anderson.-** La carne mexicana no es débil producía 50 millones de toneladas de carne por año, ahora, casi seis veces más -y se prevé que vuelva a duplicarlo en 2030-", dice el escritor Martín Caparros en su libro El Hambre sobre un fenómeno que bautizó como "Era de la carne". Y en este mercado al alza, desde hace unos años México entró al ranking de los 10 principales exportadores de carne de res del mundo, compartiendo posición con Argentina (280 mil tns. anuales) y es el sexto productor global. Ayer, Grupo de Economistas Asociados presentó el estudio "Sector agroalimentario: motor de desarrollo económico en México", donde explica cómo en la última década este nicho ha tenido un desempeño superior al de la economía en su conjunto y donde "la contribución de SuKarne en materia de infraestructura, estrategia de negocios y desarrollo de proveedores le ha permitido tener una firme posición en el contexto nacional e internacional, alcanzando favorables resultados económicos y generando divisas", asegura el análisis. "Este sector ha evolucionado con buen crecimiento en la última década, colocando al sector primario como el de mayor dinamismo del PIB nacional", destaca Jesús Vizcarra, que preside la firma y que es de los pocos productores de res en el mundo que lleva 20 años con crecimientos anuales de 20%. - **Milenio, 2 Al frente**

**Elevan estimación de producción de café nacional.-** La Organización Internacional de Café elevó su estimación sobre la producción mundial de café en la temporada 2016/2017 a un máximo histórico de 157 mil cuatro millones de sacos de 60 kilos, impulsada mayormente por una revisión en el cálculo de la cosecha de la variedad arábica en México y Centroamérica.- **El Sol de México, 4-F**

**PAN busca destituir a Martínez Veloz de enlace con indígenas: campesinos.-** El grupo legislativo del PAN en la Cámara de Diputados pretende impulsar la "destitución" de Jaime Martínez Veloz como titular de la Comisión para el Diálogo con los Pueblos Indígenas de México, aseguró Daniel Zúñiga Maldonado, vocero de la Coordinadora Nacional Plan de Ayala Movimiento Nacional (CNPA MN). El dirigente aseveró que esa maniobra se propone "proteger los intereses del gobernador de Baja California, Francisco Vega", quien respalda la instalación de plantas desaladoras en la entidad. Advirtió que de concretarse la destitución se estaría promoviendo un "atentado contra las comunidades indígenas, lo que agudizaría el desconocimiento de los derechos de las etnias que se han visto obligadas a dejar sus lugares de origen por presiones de transnacionales que se apoderan del territorio nacional". - **La Jornada, 15**

**Sukarne impulsa avance del sector pecuario: GEA.-** El dinamismo del sector agroalimentario mexicano de la última década se debe en gran medida al

## SÍNTESIS INFORMATIVA

desempeño del sector pecuario en su componente cárnico, que es consecuencia de las inversiones en modernización y ampliación de las empresas del ramo, como SuKarne, estableció en un estudio el Grupo de Economistas y Asociados (GEA). Esta firma se ha convertido en una protagonista de esta área, pues sus ventas, que alcanzaron 45,200 millones de pesos en el 2016 (a precios del 2010) crecen más rápido que el sector en su conjunto y aportan la quinta parte a la producción total de carne de res del país, a la vez que abastecen 18% del consumo nacional. En los últimos 17 años las ventas de SuKarne crecieron sustancialmente en términos reales, al pasar de 1,300 millones de pesos en 1998 a 45,200 millones en el 2016, un incremento promedio anual real de 16 %.- **El Economista, 29**

**(El Contador).**- El Consejo Nacional Agropecuario, que lleva Bosco de la Vega, ya tiene su petición para los candidatos de 2018: certeza sobre las políticas públicas. Sobre todo, una planeación de largo plazo para el presupuesto del sector de, por lo menos, una década, y no de cinco años como actualmente sucede. El hecho de que no se cambiarán las reglas ayudaría a los productores a analizar los cultivos a sembrar e, incluso, sobre la posibilidad de sustituir la producción de maíz amarillo por blanco para atender la demanda del sector pecuario del país, que requiere 17 millones de toneladas del grano amarillo. Ello ayudaría a disminuir la dependencia alimentaria en materia de granos. **Excélsior, 3 Din.**

**Estiman pérdidas por 2 mil mdp en Caltongo.**- Las pérdidas en esta temporada de venta de flor de nochebuena, del 1 al 24 de noviembre, serán hasta de 2 mil millones de pesos para dos mil productores de regiones colindantes a la avenida Nuevo León, por el mal estado de esta vía, ya que se encuentra en rehabilitación y remodelación desde junio del presente año, alertaron vecinos de Caltongo, Xochimilco. **Milenio, 21 C y E**

**Reclaman apoyo.**- Organizaciones campesinas de Campeche instalaron un campamento afuera de la Cámara de Diputados para exigir más recursos para el campo en el presupuesto de 2018. En tanto, pobladores de Ixmiquilpan, Hidalgo, demandaron una solución a la escasez de agua. **Reforma, 4-A**

**El Dato/ Ovejas Reconocedoras.**- Las ovejas tienen las habilidades cognitivas necesarias para reconocer rostros humanos en fotografías, concluye estudio publicado ayer en la revista Royal Society.- **La Crónica, 21**

**Articulación agroalimentaria, "elemento clave"**- Guadalajara, Jal. La articulación de los productores agroalimentarios de México, Estados Unidos y Canadá "es elemento clave" para el éxito en la renegociación del TLCAN, afirmó el titular de la Secretaría de Desarrollo Rural (Seder) de Jalisco, Héctor Padilla. El también presidente de la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo Agropecuario

## SÍNTESIS INFORMATIVA

aseguró que hay bases para un buen desenlace en las negociaciones del tratado. “Vamos a salir bien por una razón muy simple, las economías agroalimentarias de Estados Unidos, Canadá y México están entrelazadas. Es la misma economía, los negocios son conjuntos”, destacó el funcionario. Detalló que la cuenca lechera, porcícola y avícola de la región de Los Altos de Jalisco no tendría la fortaleza que tiene si no fuera por el maíz amarillo que se importa de Estados Unidos. “Si esto se cierra, Estados Unidos no tendría mercado para su maíz amarillo que le sobra; éstos son los complementos. Si nosotros exportamos una gran cantidad de productos es porque se complica en Estados Unidos y Canadá producirlos”, añadió el presidente de la AMSDA.- **El Economista, 4 y 5**

**Mejor clima disminuye precio del trigo en Chicago.**- Los futuros del trigo cerraron con caídas de más de 1% el martes en Chicago, tras un reporte semanal que mostró que la recientemente sembrada cosecha de invierno estaba en mejores condiciones que lo esperado y por un dólar más firme, que restó atractivo al grano estadounidense en el mercado internacional. Los futuros de maíz extendieron sus pérdidas por tercera sesión consecutiva por una abundante oferta a raíz de los avances de la cosecha en EU y expectativas de que el Departamento de Agricultura estadounidense (USDA, por su sigla en inglés) eleve su pronóstico de rendimientos esta semana. Muchos operadores se focalizaron en el reporte de oferta y demanda que publicará el USDA, que mostraría rendimientos más altos del maíz, más bajos de la soya, e inventarios abundantes de granos y de la oleaginosa.- **El Economista, 2 T.E**

**Por muerte de vaquita marina, suspenden programa de rescate.**- Tras la muerte de la vaquita marina atrapada el fin de semana pasado, la captura de más ejemplares ha sido suspendida hasta que el equipo de expertos determine las acciones a seguir, informó Lorenzo Rojas Bracho, director del Programa Vaquita CPR. Rojas Bracho explicó que los resultados de las necropsias realizadas al ejemplar de vaquita marina, que murió luego de ser capturada, tardarán dos semanas en estar listos, por lo que la captura de más ejemplares queda suspendida; por el momento no hay planes para realizar otra expedición el próximo año. Rojas Bracho enfatizó que desde que se planeó el Programa Vaquita CPR (Conservación, Protección y Reproducción) sabían que representaba un riesgo, porque nunca antes se había capturado a esta especie, por lo que se desconocía su comportamiento; sin embargo, se llevó a cabo como una medida para "comprar tiempo" mientras se retiraban las redes agalleras y se introducían artes de pesca que no pusieran en peligro la vida de la vaquita. - **Excélsior, 19**

**Detectan pesca furtiva en zona de la vaquita.**- La captura ilegal del pez Totoaba, cuya vejiga natatoria o buche alcanza precios más altos que la cocaína, sigue imparables en el Alto Golfo de California, a pesar de que los ojos del mundo están

puestos en la expedición que busca salvar a la vaquita marina de la extinción. El sábado, cuando se realizaban maniobras para tratar de capturar a los últimos ejemplares de esta especie y llevarlos al santuario de "El Nido", el capitán Paul Watson, fundador de SeaShepherd, denunció la presencia de 1.0 pangas (pequeñas embarcaciones) colocando redes en la zona "fuertemente vigilada", a plena luz del día. La pesca furtiva fue documentada por el barco de la organización ambientalista "Earley Mowat", que desde 2015 mantiene presencia en el habitat de la vaquita marina para evitar la pesca de Totoaba.- **Excélsior, 19**

### INFORMACIÓN GENERAL

**Llama Peña al sector privado a transparentar donaciones.-** El presidente Enrique Peña Nieto pidió a la iniciativa privada transparentar los recursos donados para la reconstrucción en las entidades afectadas por los sismos de septiembre. Aclaró que no se han mezclado los fondos del sector privado y del gobierno, ya que no se suman, cada quien los administra, y están expuestos a la sociedad a través de la página [www.transparenciapresupuestaria.gob.mx/](http://www.transparenciapresupuestaria.gob.mx/). "Los recursos públicos que el gobierno de la República ha dispuesto para las labores de reconstrucción están exhibidos en una página de transparencia, cualquiera la puede consultar , resaltó en un encuentro con organismos empresariales. El mandatario federal aseguró que el gobierno tiene la capacidad financiera para hacer frente al reto de la reconstrucción, que es de 48 mil millones de pesos, y que el sector privado cuenta ya con 4 mil millones de pesos. Precisó que en total resultaron con daños 184 mil viviendas, casi 14 mil comercios y casi 16 mil escuelas con distintos tipos de afectaciones. Del patrimonio cultural, mil 821 edificios e iglesias, además de 175 unidades médicas y hospitales y 140 carreteras.- **Milenio, 10**

**La ASF pide aclarar recortes del gasto público en el 2016.-** La Auditoría Superior de la Federación (ASF) solicitó a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) esclarecer los recortes al gasto público que se hicieron durante el 2016. En la Cuenta Pública de dicho año, expone que si bien se anunciaron ajustes por 164,077 millones de pesos, para el cierre del 2016, el gasto público fue mayor en 56,712 millones de pesos, respecto del 2015. "No se pudo determinar en la Cuenta Pública si la medida fue aplicada en cada una de las dependencias, entidades y las empresas productivas del Estado anunciadas, debido a que no se publicaron las adecuaciones presupuestarias correspondientes, ni fue posible identificarlas con base a la información disponible", refirió. El gasto neto total ejercido por el sector público ascendió a 5 billones 377,849 millones de pesos, superior en 4.6% real al del 2015. Por lo anterior, la ASF solicitó los registros de las adecuaciones presupuestarias y recomendó a la SHCP que, cuando se determine un ajuste preventivo al gasto programable, se publique la información que acredite la

## SÍNTESIS INFORMATIVA

**SAGARPA**  
SECRETARÍA DE AGRICULTURA,  
GANADERÍA, DESARROLLO RURAL,  
PESCA Y ALIMENTACIÓN



aplicación y resultados de dicha medida, mediante elementos que aporten a la transparencia y rendición de cuentas.- **El Economista, 8**

**¿Como el plan fiscal de Trump se tragó al TLC?/ Caja Fuerte por Luis Miguel González.-** Verdad incómoda número 1: el plan fiscal de Donald Trump tiene preferencia sobre el Tratado de Libre Comercio. Así lo han expresado ante los hombres de negocios de Estados Unidos los líderes de la mayoría republicana en el Senado, Mitch McConnell, y en la Cámara de Representantes, Paul Ryan. Verdad incómoda número 2: los republicanos han dejado claro que no se enfrentarán al presidente Trump para defender el Tratado de Libre Comercio. El enfrentamiento pondría en riesgo las campañas electorales de medio término, en las que muchos legisladores buscarán la reelección. Verdad incómoda número 3: si no podemos contar con los republicanos para la defensa del TLCAN, mucho menos podemos hacer cuentas alegres con los demócratas. Ellos son minoría en ambas cámaras y, además, son antagonistas añejos del acuerdo comercial. La comunidad empresarial de Estados Unidos ha empezado su trabajo de cabildeo en favor del TLC, tal y como lo anunció a mediados del mes pasado, pero sus primeros escauceos arrojan resultados decepcionantes, explica Inside US Trade, el mejor sitio especializado en comercio exterior de Estados Unidos.- **El Economista, 63**

